

Reseña iconográfica-histórica de la fundación de la Sociedad Mexicana de Tricología y la Sociedad Internacional de Tricología, y del Primer Congreso Internacional de Pelo y Uñas en la Ciudad de México, el 5 y 6 de mayo de 2017

Iconographic-Historical Review of the Founding of the Mexican Society of Trichology and the International Society of Trichology, and of the First International Congress of Hair and Nails in Mexico City, on May 5 and 6, 2017



Figura 1. Miembros fundadores Sociedad Mexicana de Tricología, Ciudad de México, mayo de 2016: doctores Luis Enrique Sánchez, Francisco Pérez Atamoros, Daniela Guzmán, Roberto Arenas, Hugo Martínez, Carola Durán, Daniela Gutiérrez, Javier Ruiz, Abril Martínez, Daniel Asz y Norma Vázquez.



Figura 2. Primer Congreso Internacional de Pelo y Uñas, Ciudad de México, mayo de 2017: doctores Roberto Arenas, presidente de la SMD, y Daniel Asz Sigall, presidente de la SMDT.



Figura 3. Cena de bienvenida al Primer Congreso Internacional de Pelo y Uñas, Ciudad de México, mayo de 2017. Invitados internacionales: doctores Antonella Tosti (Estados Unidos-Italia), Lidia Rudnika (Polonia), Patricia Chang (Guatemala), Rodrigo Pirmez (Brasil), Nilton Di Chiacchio (Brasil) y Rosamary Soto (Chile). Miembros fundadores de la SMDT: doctores Luis Enrique Sánchez, Daniela Guzmán, Hugo Martínez, Daniela Gutiérrez y Daniel Asz. Mesa Directiva de la SMD: doctores Roberto Arenas, Angélica Beirana y Julieta Ruiz.



Figura 5. Fundación de la Sociedad Internacional de Tricología, Ciudad de México, mayo de 2017. Doctores Lidia Rudnika (Polonia), Antonella Tosti (Estados Unidos-Italia), Rodrigo Pirmez (Brasil) y Daniel Asz (México).



Figura 4. Cena de clausura del Primer Congreso Internacional de Pelo y Uñas, Ciudad de México, mayo de 2017. Doctores Luis Enrique Sánchez, Rosa María Gutiérrez, Lidia Rudnika, Jorge Ocampo, Julio Salas, Patricia Chang, Antonella Tosti, Hugo Martínez, Angélica Beirana, Rodrigo Pirmez, Rosamary Soto, Roberto Arenas, Daniel Asz, Eduwige Martínez y Julieta Ruiz.

IX Congreso Nacional de Micología Médica

IX Medical Mycology National Congress

Este IX Congreso se realizó del 18 al 21 de octubre de 2017 en Guadalajara, Jalisco, con la participación de 52 profesores mexicanos, 37 carteles, 14 trabajos libres, nueve minicasos y 380 ponentes de los estados de Baja California, Guerrero, Jalisco, Oaxaca, Puebla, Querétaro, Sinaloa y Nuevo León.

Inició con un curso precongreso básico con temas como micología médica, medicina general y familiar, así



Foto 1. Inauguración del IX Congreso Nacional de Micología Médica.



Foto 2. Profesores invitados al IX Congreso Nacional de Micología Médica.

como diagnóstico clínico, micológico y tratamiento de las micosis y pseudomicosis más frecuentes en México, que se efectuó en el Instituto Dermatológico de Jalisco Dr. Jose Barba Rubio.

En el primer día del Congreso se llevó a cabo un homenaje a los doctores Rafael Isa Isa, Ángela Restrepo y Salvador Ramírez Soltero.

El premio al primer lugar por trabajos libres y minicasos correspondió a la maestra en ciencias biológicas Yeimy Zabicky, de la Unidad de Micología del Departamento de Microbiología y Parasitología de la Facultad de Medicina de la unam, por su trabajo “Actividad de tres antifúngicos sobre biopelículas de *Candida* sp.”; y a la doctora Cirse Magdaleno Lomelí, del Servicio de Dermatología y Micología del Centro de Investigación y Docencia en Ciencias de la Salud de Culiacán, Sinaloa, por su trabajo “Coccidioidomicosis cutánea primaria. A propósito de un caso”.

Durante la cena de clausura, el doctor Rubén López Martínez tomó protesta a la Mesa Directiva de la Aso-



Foto 3. Dra. Carolina Segundo Zaragoza y Dr. Roberto A. Cervantes Olivares, profesores invitados al Simposio Micosis. en Medicina Veterinaria.

ciación Mexicana de Micología Médica para el periodo 2017-2019: presidenta, doctora Francisca Hernández Hernández; el doctor Lucio Vera Cabrera como vicepresidente; la doctora Edith Sánchez Paredes, secretaria; y la doctora Patricia Manzano Gayosso como tesorera. Previo a este acto se entregó un reconocimiento a los expresidentes de la misma, doctor Rubén López Martínez, doctor Roberto Arenas Guzmán, maestro en ciencias Alejandro

Bonifaz Trujillo, doctora María del Carmen Padilla Desgarenes, doctora María de Guadalupe Chávez López, doctor Luis Javier Méndez Tovar y maestro en ciencias Jorge Mayorga Rodríguez. Por el éxito obtenido en este evento académico, se hizo un reconocimiento especial a la Mesa Directiva que presidió el maestro Jorge Mayorga Rodríguez, a su comité científico y a todo su equipo técnico y administrativo.



Foto 4. Expresidentes de la Asociación Mexicana de Micología Médica.



Foto 7. Homenaje al Dr. Salvador Ramírez Soltero.



Foto 5. Mesa directiva 2017-2019: Francisca Hernández Hernández, presidenta; Lucio Vera Cabrera, vicepresidente; Edith Sánchez Paredes, secretaria; y Patricia Manzano Gayosso, tesorera.



Foto 8. Presentación de carteles.



Foto 6. Homenaje al Dr. Rafael Isa Isa.



Foto 9. Simposio ISDIN. *Onicomicosis y otras alteraciones ungueales*, Auditorio "Dr. Amado González Mendoza", Instituto Dermatológico de Jalisco "Dr. José Barba Rubio".



Foto 10. Premiación de primer lugar en trabajos libres, *Actividad de tres antifúngicos sobre biopelículas de Candida sp*, Maestra en Ciencias Biológicas Yeimy Zabicky y cols. Unidad de Micología, Departamento de Microbiología y Parasitología, Facultad de Medicina, UNAM.



Foto 11. Premiación de minicasos. 1er lugar, Dra. Cirse Magdaleno Lomeli. *Coccidioidomycosis cutánea primaria. A propósito de un caso.*



Foto 12. M. en C. Jorge Mayorga Rodríguez, presidente de la Asociación Mexicana de Micología Médica 2015-2017 y su equipo de colaboradores del IX Congreso Nacional de Micología Médica.

Palabras de inauguración de la doctora Olaine R. Gray Lovio, Presidenta del Comité Organizador del X Congreso Cubano de Dermatología

Opening remarks by Dr. Olaine R. Gray Lovio, President of the Organizing Committee of the X Cuban Congress of Dermatology

Distinguidos miembros de la presidencia, estimados delegados:

Esta mañana estamos inaugurando el X Congreso Cubano de Dermatología, el I Encuentro de Dermatólogos Latinoamericanos, del Caribe y África graduados en Cuba, el VI Simposio del Capítulo de Dermatólogos Jóvenes del CILAD, el IV Seminario Internacional de Histoterapia Placentaria y la VI Jornada Nacional de Cáncer de Piel “Profesora Zobeida Lovio in Memoriam” en compañía de excelentes y reconocidos profesores procedentes de México, Panamá, Estados Unidos, Ecuador, República Dominicana e Inglaterra que gentilmente han acudido para compartir sus experiencias y conocimientos con los delegados al evento.

Para la celebración del Congreso hemos contado con el auspicio del Ministerio de Salud Pública, la Organi-

zación Panamericana de la Salud, el Colegio Ibero Latinoamericano de Dermatología, el Consejo Nacional de Sociedades Científicas de la Salud, el Centro de Histoterapia Placentaria y el Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología.

El I Congreso se celebró en el año 1978 en la provincia de Cienfuegos. El III Congreso se llevó a cabo en la provincia de Camagüey, donde contamos con la presencia del joven doctor Roberto Arenas y el profesor Amado Saúl.

Hoy llegamos al X Congreso con una participación amplia de distinguidos profesores a quienes agradecemos su presencia y damos la más cordial bienvenida.

A todos los delegados extranjeros y nacionales que hoy nos acompañan les decimos que es un honor para nuestro país ser el anfitrión de este X Congreso, en el cual además hemos querido reunir a los jóvenes dermatólogos



Fotografía 1. Mesa de honor en la inauguración, al centro la doctora Olaine R. Gray Lovio, en un extremo los doctores Alfredo Abreu y Roberto Arenas.

latinoamericanos del Caribe y África graduados en Cuba, idea ésta del profesor Alfredo Abreu, la cual nos pareció excelente para que sirva de punto de reunión y regresen regularmente a su casa de formación, Cuba, todos aquellos graduados en ella para así intercambiar, conocer sus experiencias y avances en sus países de origen o donde estén ejerciendo la especialidad.

La Sociedad Cubana de Dermatología, a través del Comité Organizador, les da la bienvenida y los invita a tener una participación activa en el programa científico que hemos elaborado, así como a disfrutar de las bellezas que ofrece La Habana, nuestra maravillosa ciudad, a pesar de los daños causados por el huracán Irma.

El Comité Organizador ha puesto todo su empeño para que este Congreso esté a la altura de los que nos han precedido. Sean bienvenidos todos y así damos por inaugurado este evento.

Muchas Gracias

DRA. OLAINÉ R. GRAY LOVIO
 Presidenta del Comité Organizador
 Palacio de Convenciones, La Habana, Cuba
 5 de octubre de 2017



Fotografía 2. Doctores Abreu, Arenas, Marina Romero y Aureliano Castillo.



Fotografía 3. Los doctores Abreu y Arenas en el 3º Congreso en Camagüey, Cuba.

Palabras de clausura del X Congreso Cubano de Dermatología

Closing remarks of the X Cuban Congress of Dermatology

Estimados delegados nacionales y procedentes de América Latina, África y Europa asistentes al Congreso.

Estimados profesores procedentes de diversos países que nos han acompañado para compartir sus experiencias y conocimientos con los asistentes al evento.

La generación de dermatólogos jóvenes de nuestro país y quienes vienen de diferentes regiones del mundo nos han visitado en estos días para ampliar sus conocimientos sobre esta especialidad bajo la tutela de los profesores asistentes, al tiempo que exponen lo interesante de sus vivencias en el trabajo diario.

No es tarea fácil la que me han encomendado de concluir en breves palabras un evento científico con estas características.

En primer lugar quiero expresar nuestro más profundo agradecimiento a los profesores invitados que dejaron su quehacer diario y sus obligaciones para acompañarnos en estos días.

Unas palabras de reconocimiento al Ministerio de Salud Pública, a la Organización Panamericana de la Salud, a la Organización Mundial de la Salud, al Colegio Ibero-Latinoamericano de Dermatología que en su Capítulo de Dermatólogos Jóvenes acude por primera vez a nuestro país, al Centro de Histoterapia Placentaria, al Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología y al Consejo Nacional de Sociedades Científicas de la Salud por haber auspiciado la celebración de este Congreso.

También reconocer a quienes gentilmente han brindado su apoyo y patrocinio para que este Congreso pudiera llevarse a cabo.

Haciendo un breve recorrido comenzamos con los cursos precongreso que contaron con profesores de excelencia que impartieron conferencias magistrales, las cuales fueron escuchadas por los asistentes con gran interés y que posteriormente nos expresaron su satisfacción por la calidad de los mismos.

Y ya durante el Congreso se brindó una panorámica de la historia de la dermatología cubana desde su inicio en el siglo XX hasta nuestros días, destacando los logros alcanzados en cuanto al número de especialistas: de 63 en 1959 concentrados en la capital, a 568 en el año 2015 distribuidos de forma proporcional en todo el país.

También se habló de los esfuerzos destinados a los programas de la especialidad que alcanzaron la eliminación de la lepra como problema de salud pública en 1993, la erradicación de la transmisión materno-infantil de la sífilis congénita y del VIH-SIDA en 2015, el contar en 2017 con la publicación digital *Folia Dermatológica Cubana* con una frecuencia de tres números al año, y actualmente la puesta en marcha del programa de control de cáncer de piel.

Precisamente el cáncer de piel constituyó una temática importante del Congreso, teniendo en cuenta las expectativas de envejecimiento poblacional del país, el desarrollo de la dermatocirugía y el uso de un medicamento de producción nacional para su tratamiento en casos seleccionados, cuyo uso, aplicación y resultados fueron presentados en el Simposium del Heberferon.

Asimismo, afecciones tan frecuentes como el acné merecieron atención especial.

En el Simposium del Capítulo de Dermatólogos Jóvenes del CILAD se abordó como temática el acné y la rosácea, y el doctor José Manuel Ríos se ofreció para impulsar la creación del grupo de dermatólogos cubanos menores de 40 años quienes, por un acuerdo especial del Colegio con nuestro país, quedan exentos de pago.

No podía faltar una conferencia magistral sobre micosis dictada por el profesor Roberto Arenas, así como una sesión dedicada a esta patología frecuente en nuestro país.

También se tocó el tema de las infecciones de transmisión sexual como parte de las enfermedades transmisibles.

En el Simposium de Histoterapia se mostraron las experiencias en la aplicación de los medicamentos de

producción nacional para el tratamiento de afecciones como vitiligo, psoriasis, alopecia y su línea de productos cosméticos.

Se dedicó atención especial a la lepra y su prevención. La lepra infantil y las metas a alcanzar en el quinquenio 2016-2020.

Otro tema abordado durante el Congreso fue la calidad de vida de los pacientes dermatológicos.

El Symposium del Laboratorio Catalysis destacó el uso de productos de medicina natural en diferentes afecciones dermatológicas, tanto en nuestro país como en Europa.

El Symposium de Residentes contó con una amplia participación y temas variados.

Otro tema tratado durante el Congreso fue la cirugía dermatológica, cuya amplia y correcta aplicación es una herramienta de desarrollo imprescindible en esta especialidad.

También se destinó tiempo para la exposición de nuevos medicamentos.

La dermatología pediátrica tuvo una gran participación nacional e internacional.

Las afecciones en pelo, uñas y el amplio capítulo de la dermatocosmética también fueron abordados.

Con una temática tan variada, tan rica en su contenido y con expositores de renombre internacional se hacía muy difícil escoger a cuál de las diferentes salas acudir.

No podemos dejar de mencionar la inestimable ayuda brindada por la actriz y locutora Rosalía Arnáez para la celebración de la actividad cultural, a los artistas y músicos que desinteresadamente alegraron nuestro coctel de bienvenida, a quienes ofrecieron su arte en la gala cultural, a la prensa de radio y televisión que difundieron en sus medios la celebración del Congreso.

A los conferencistas de Ecuador, Eslovaquia, Estados Unidos, Inglaterra, México, Noruega, Panamá y República Dominicana.

A los laboratorios e instituciones que expusieron sus medicamentos y productos cosméticos para dar mayor realce al evento.

A la Rectoría de Ciencias Médicas.

A la doctora Filomena Marisa Oliveira por su valiosa ayuda.

Al Palacio de Convenciones, sede del evento, y a su personal que colaboró para el mejor desarrollo de las actividades y sesiones.

A todos, nuestro más sincero agradecimiento.

Nuestra felicitación al Comité Organizador por los esfuerzos, organización, dedicación y trabajo intenso para que el Congreso se realizara en medio de las inclemencias y del azote del huracán Irma, uno de los más destructivos del presente siglo y que inexplicablemente azotó a todas las provincias del país, y la preocupación durante varios días de la posibilidad de que una nueva tormenta con el nombre de María, de igual capacidad destructiva, implicara la suspensión del evento.

Asimismo, el recrudecimiento del bloqueo al que está sometido nuestro país impidió la llegada de varios participantes e hizo desistir a otros.

Pido disculpas a quienes involuntariamente no he mencionado y se lo merecen.

Y para concluir felizmente, el Comité Organizador los invita a disfrutar del almuerzo de clausura, donde se anuncia con entusiasmo y energía que nos acompañen a la celebración del XI Congreso.

Hasta entonces muchas gracias a todos por su presencia y su participación.

DR. ALFREDO ABREU DANIEL
Presidente de la Sociedad Cubana de Dermatología
20 de octubre de 2017

AGENDA ACADÉMICA DE LA SMD

BIENIO 2017-2018

2017

Sesión Ordinaria, jueves 5 de octubre

Crowne Plaza Hotel de México, 16:00 hrs.

Breve historia del acné.

Dra. Julieta Ruiz Esmenjaud

Acné: terapéutica con isotretinoína y la influencia de la dieta.

Dra. Isabel Arias Gómez

Sesión Clínica, jueves 19 de octubre

Centro Dermatológico Dr. Ladislao De La Pascua
11:00 hrs.

Casos Clínicos a cargo de la Clínica Dermatoscopia-Oncológica de la UNAM.

Coordinador: Dr. Rodrigo Roldán Marín

Sesión Clínica, jueves 16 de noviembre

Centro Dermatológico Dr. Ladislao De La Pascua
11:00 hrs.

Casos clínicos a cargo del Servicio de Fototerapia del Centro Dermatológico "Dr. Ladislao De La Pascua".

Dra. Antonieta Domínguez Gómez

Participación en el Congreso Centroamericano de Dermatología,

5 al 11 de noviembre en Antigua, Guatemala.

Sesión Cultural, jueves 7 de diciembre

Auditorio COMEGO, Torre WTC Piso 29,
Oficina 19, 16:00 hrs.

Saccharomyces cerevisiae y la cerveza.

Lic. Edgardo Arenas

Mini-concierto, diversas arias.

Prof. Vladimir Rueda

Convivencia navideña.

Sesión Clínica, jueves 14 de diciembre

Centro Dermatológico Dr. Ladislao De La Pascua
11:00 hrs.

Casos clínicos a cargo del Servicio de Infecciones de Transmisión Sexual del Centro Dermatológico "Dr. Ladislao De La Pascua".

Dra. Sara Pérez Cortés

2018

Sesión Ordinaria, jueves 11 de enero

Auditorio COMEGO, Torre WTC Piso 29,
Oficina 19, 16:00 hrs.

Informe anual de actividades SMD 2017.

Dr. Roberto Arenas Guzmán

Sesión Clínica, jueves 18 de enero

Centro Dermatológico Dr. Ladislao De La Pascua
11:00 hrs.

Casos clínicos a cargo del Servicio de Dermatología del Hospital Regional "Lic. Adolfo López Mateos", ISSSTE.

Púrpuras en niños.

Esther Guevara Sanginés

Sesión Ordinaria, 1 de febrero

Crowne Plaza Hotel de México, 16:00 hrs.

Sesión conjunta con la Sociedad Mexicana de Cirugía Dermatológica y Oncológica A.C.

Coordinador: Dr. Ricardo Quiñones Venegas

Sesión Ordinaria, 1 de marzo

Auditorio COMEGO, Torre WTC Piso 29,
Oficina 19, 16:00 hrs.

Líderes en dermatología.

Dr. Amit Pandya

Sesión Ordinaria, 5 de abril

Sesión conjunta con el Colegio Mexicano de Dermatología Pediátrica, A.C.

Auditorio COMEGO, Torre WTC Piso 29,
Oficina 19, 16:00 hrs.

Coordinadora: Dra. Carolina Palacios López

Sesión Especial, 3 de mayo

Auditorio COMEGO, Torre WTC Piso 29,
Oficina 19, 16:00 hrs.

Trabajos de ingreso.

Sesión Cultural, 7 de junio

Auditorio COMEGO, Torre WTC Piso 29,
Oficina 19, 16:00 hrs.

Sesión Ordinaria, 5 de julio

Auditorio COMEGO, Torre WTC Piso 29,
Oficina 19, 16:00 hrs.

Reseña del XXVIII Congreso Mexicano de Dermatología.

Sesión Ordinaria, 2 de agosto

Auditorio COMEGO, Torre WTC Piso 29,
Oficina 19, 16:00 hrs.

La dermatología en el ISSSTE.

Dra. Esther Guevara Sanginés

Sesión Ordinaria, 6 de septiembre

Auditorio COMEGO, Torre WTC Piso 29,
Oficina 19, 16:00 hrs.

La dermatología en el sureste de México.

Coordinador: Dr. Edoardo Torres Guerrero

Sesión Ordinaria, 4 de octubre

Auditorio COMEGO, Torre WTC Piso 29,
Oficina 19, 16:00 hrs.

Lepra en el mundo.

Dr. Roberto Arenas Guzmán

Informe anual SMD y cambio de Mesa Directiva 2019-2020, 6 de diciembre

Auditorio COMEGO, Torre WTC Piso 29,
Oficina 19, 16:00 hrs.



Sociedad Mexicana de Dermatología, A.C.

Montecito 38, piso 35, oficina 20.

Col. Nápoles. Del. Benito Juárez.

C.P. 03810. Ciudad de México.

Teléfonos: +52 (55) 9000 5551 / 52

Correo: sociedad@smdac.org.mx

www.smdac.org.mx